

LA MONTAÑA

SEMANARIO LIBERAL Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

AÑO II

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Núm. 71

SUSCRIPCIONES

EN JACA: Un trimestre UNA peseta.
FUERA: Semestre 2'50 pesetas y 5 al año.
ULTRAMAR: Id. 3 pesetas.
EXTRANJERO: Id. 4 pesetas.

Jaca 18 de Septiembre de 1897.

REDACCION Y ADMINISTRACION, Calle Mayor, 28.

ANUNCIOS

Inserción de anuncios, comunicados, reclamos á gacetillas, en primera, tercera y cuarta plana, y precios convencionales.
Esquelas de defunción en primera y cuarta plana á precios reducidos.

LA ENSEÑANZA AGRÍCOLA

Quien recorra nuestros campos ansioso de examinar las causas que aminoran los rendimientos de la tierra, quedara indudablemente impresionado por la falta de instrucción y por la apatía de nuestros labradores.

Y si probada locura sería pretender adornarlos de una instrucción vasta y general, no menos juicioso y plausible intento sería reclamar para sus inteligencias luz precisa y necesaria en armonía y concordia con sus necesidades.

La estacionaria rutina en las prácticas agrarias, hija natural, consecuencia lógica del miedo que engendra la ignorancia, y que se traduce siempre por un horror desmesurado á lo desconocido, tiene por punto general postrada á la agricultura en este país.

Aquí no se comprende el benéfico influjo de una buena é inalterable rotación de cosechas.

Solo se emplean los abonos animales, sin procurar su aumento y mejora por manipulaciones y mezclas, que, al multiplicar su potencia fertilizante, retribuirían superabundantemente el pequeño gasto ó el insignificante trabajo empleado en su elaboración.

Los cultivos se hacen mal en la generalidad de los casos: los arados y demás útiles de labranza, son tan imperfectos, cuanto lejana es la época de su importación á España por los Fenicios y los Griegos; y la indiferencia de nuestros labradores causa verdadera lástima.

Pero, ¿hemos de acusar de desidia á nuestros labradores al ver que no adelanta un paso la Agricultura en España? No; censura bien injusta por cierto sería, porque como ya dijimos en otra ocasión, al ocuparnos de la necesidad de la creación del cuerpo de capacitados agrícolas, «á nadie se le oculta que para saber, se necesita aprender, y que para aprender es necesario que haya quien enseñe, ya con la palabra ó ya con la práctica.»

¿Qué hacer ante los defectos indicados que agostan de raíz la rama más fértil del árbol de la producción? Si urge el ensanche de los cimientos del edificio agrícola-profesional, no es menos urgente inocular los principios agronómicos en la instrucción primaria: de este modo se atajaría más rápidamente el mal.

Felizmente tenemos libros; pero esto no basta: á la teoría debe seguir la práctica.

El maestro debe conocer la una y la otra; para lo cual preciso es darle mayor ilustración.

Introducid hombres de esas condiciones en las comarcas rurales, á cuyo fin es preciso datarlos bien: establézcase en cada partido una hacienda modelo para robustecer la teoría con la ejemplaridad viva y palpitante; y formando desde niño el juicio del labrador, se habrá robustecido su voluntad y hecho fe-

cunda su acción. Se dirá tal vez que esto exige gastos: es cierto; pero se trata de una necesidad. La instrucción no debe ser cuestión de presupuestos.

En la enseñanza agrícola es por demás delicada la misión del maestro, porque nada lograríamos si, provisto sólo de la antorcha de la ciencia, se limitase á explorar los vastos horizontes de los estudios agrícolas: tamaña misión, perdiéndose en una atmósfera teórica é incomprensible, para la clase labradora sería infecunda.

Es necesario explicar la manera de acomodar lo que hoy existe á lo que debe ser, demostrando el modo de adelantar gradualmente, enlazando los antiguos á los nuevos métodos, las antiguas á las modernas máquinas. Hay, pues, que partir y dirigirse en la instrucción agrícola de lo conocido á lo que lo es menos, y de esto á la realidad. Así irá renaciendo insensiblemente la confianza ante la fuerza de los hechos.

No basta, por ejemplo, explicar la creación de prados artificiales y la manera de llevar á cabo la rotación de cultivos; necesario es probar que estas mejoras pueden introducirse en nuestros labradores con los recursos de que disponen actualmente, sin riesgo de grandes pérdidas y sin aventurar gastos ruinosos.

El labrador necesita ver resultados tangibles, claros: tan claros como sus bueyes, sus aperos y sus corrales, porque es naturalmente desconfiado y receloso.

¡Y cómo no! Paga una contribución excesiva para desarrollar la riqueza del país, y la ve postrada: se desprende con sollozos y lágrimas de un hijo, quizá el único, para coadyuvar á la defensa del territorio y de la honra nacional, y luego abandonado por el Estado, no encuentra en él la reciprocidad que por tal sacrificio tiene derecho á exigir.

Véase, de consiguiente, cómo esa desconfianza del labrador está en cierto modo fundada, y como es cuerdo al reclamar, no vanas declamaciones, sino repetidísimos hechos.

A la acción poderosa de la instrucción agrícola en las escuelas, debería unirse la cooperación valiosa del clero parroquial, haciendo partícipes á sus feligreses de su mayor grado de ilustración.

La Iglesia ha dado felizmente hombres notables á la agronomía. El padre Vauniere, el abate Roizier, Vicente Beauvais y otros muchos, son dignos modelos, en cuyas obras debe inspirarse el sacerdote celoso.

El labrador montañés, sin conciencia de lo que hace, sin fundamentos sólidos para cultivar, apegado á repugnantes prácticas ¿cómo es posible hallar en él fe, diligencia y previsión?

Si no puede interrogar al suelo, ¿cómo exigir que lo mejore?

No podemos convenir en que nuestros labradores carecen de clara inteligencia. Son activos, laboriosos, sobrios y robustos ¿á qué

atribuir, pues, el lamentable atraso en que se encuentran? No hay que dudarlo, á la falta de instrucción principalmente. Esta, el conocimiento, son el origen del trabajo agrícola.

Auméntese, pues, la instrucción, dése un punto de partida al labrador, y se multiplicará el trabajo, y con él la riqueza recibirá un sensible incremento.

Á LA EXPECTATIVA

De vez en cuando aparecen chispazos revolucionarios en el campo republicano como en el carlista.

Sobre todo en estos tiempos se ha dicho, con más repetición que antes, que los carlistas están preparados para echarse al campo á la primer señal de su jefe, contribuyendo también á este temor la peregrinación á Lucerna en estos días de carlistas calificados.

El Sr. Nocedal, que por sus antiguas relaciones debe saber algo de la fuerza é intenciones de los carlistas, no cree que estos se decidan en las presentes circunstancias á ninguna aventura, siendo de todos modos estériles los propositos de los belicosos, mientras persistan las instrucciones de la Santa Sede á los católicos, ordenando la obediencia á los poderes constituidos.

No sabemos hasta que punto daría pruebas de buen juicio el gobierno que se fiara solamente de tales garantías para vivir confiado, porque en guerra estaba España, no con una colonia, sino con un pueblo extranjero, cuando los sucesos de San Carlos de la Rápita, y sin embargo los carlistas se echaron al campo sin que los detuvieran tampoco las buenas relaciones que la Iglesia mantenía ya entonces con la Reina Isabel.

Los carlistas, como se desprende de los siguientes párrafos que trascribimos de *El Correo Español*, quieren demostrar acudiendo al ejercicio de la violencia, que son los de siempre.

Véase lo que dice el periódico carlista:

«Cuando el anarquismo reitera sus sangrientas advertencias; cuando lo existente, vacilando al menor soplo de viento, demuestra su inestabilidad absoluta y su absoluta carencia de raíces, cuando en la conciencia pública ha penetrado la profunda convicción de estar ya agotadas todas las soluciones liberales, las conferencias de Lucerna y los actos de Carlos VII y de los jefes carlistas, es natural que atraigan las miradas de todos y que aparezcan como una promesa y una esperanza.

Rindiendo, como nadie, culto al patriotismo, harto hemos probado que cuando éste lo exigía sabíamos llevar la paciencia hasta los últimos límites, pero no hemos de ir más allá de lo que el interés de la patria exige ni llegar al punto en que esa virtud de la paciencia pueda confundirse con el vicio de la apatía ó el indiferentismo.

Nunca ha sido nuestra bandera la enseña de un partido, pero hoy más que nunca es la bandera nacional, y el desplegarla á los vientos del cielo no puede hoy espantar más que á los enemigos de la sociedad y de España.

Conocidos son ya nuestros principios y nuestro programa: los acontecimientos nos darán la ocasión de aplicarlos á la hora precisa que el patriotismo nos señale.

España, seguros estamos de ello, responderá entonces á nuestro llamamiento. Mientras tanto, nuestro deber es el de trabajar sin descanso para que el instante supremo nos halle preparados, y para poder demostrar que nuestro valor sabrá ir tan lejos como lejos ha ido hasta ahora nuestra paciencia.

Evidentemente resulta que los carlistas están preparados por si los sucesos de la campaña de Cuba tomasen ciertos rumbos; y en esta contingencia piensan también los republicanos.

Todo el mundo está á la expectativa.

Por eso aconseja una buena política poner en juego los medios necesarios para concluir la cuestión de Cuba, porque mientras esta dificultad subsista, á más de desangrarse la nación, habrá el peligro de convulsiones interiores.

Todos los descontentos y ambiciosos andan buscando un pretexto para el logro de sus deseos; y este pretexto creen ha de ofrecerlo la cuestión de Cuba, si pronto no se le da una solución tan eficaz como permitan las circunstancias.

LA VENTA DE LOS MONTES

Con la mayor sencillez dicen los periódicos de votos del Sr. Navarro Reverter:

«A más de 10.000 se eleva el número de montes públicos que el ministro de Hacienda se propone poner á la venta, en cumplimiento de las leyes desamortizadoras y la necesidad de allegar recursos al Tesoro, porque ese es el número de los que ha declarado desamortizables la comisión clasificadora.

Los Ayuntamientos pueden evitar la venta con pagar el 20 por 100 al Estado, que es lo que le corresponde.»

Las anteriores palabras son comentadas y aclaradas por el periódico silvelista *El Tiempo* de este modo:

«Un periódico, que sin duda juzga que están en el limbo los muchos pueblos de España amenazados de ver vendidos los montes de su exclusiva pertenencia, asegura que no merece la pena el ocuparse de este asunto. Basta con que paguen el 20 por 100 del valor de las fincas, para no temer que otro ministro venga á repetir la misma operación. No quiere saber el colega que los Municipios, propietarios de montes enajenables ó vendibles, abonaban previamente el 20 por 100 del valor de todos los aprovechamientos que hayan de verificar; y que, aunque pagaran lo que aconseja, que no lo pueden haber, porque la Hacienda no está autorizada para admitir el pago, se quedarían en el mismo ser y estado en que se encuentran.»

Por su parte nuestro colega *La Liga Agraria*, combate con gran vehemencia el descabellado proyecto del Sr. Navarro Reverter, y con tal motivo dice:

«Lo más eficaz sería que las Diputaciones provinciales, como poder medianero entre el Estado y los Municipios, recogiendo el sentimiento popular que tan alarmado se agita, y unidas todas, al menos por regiones, expusieran al gobierno de S. M., y aun á S. M. misma, la poderosa razón que á los pueblos asiste para conservar la propiedad de sus montes, que no puede ser confundida con la propiedad de los montes del Estado. No ha de consentirse que la osadía de un ministro, notoriamente funesto, sobreponiéndose á la ley y atropellando la razón y la conveniencia pública, abra un mercado, en que, á manera de baratillo, se derroche esa hermosa fortuna, que siendo hoy amparo del pobre en la vida miserable de la aldea, pudiera ser áncora de salvación para la patria en días de sacrificio.»

Respondiendo á tales excitaciones muchos pueblos y aun provincias, principalmente las castellanas, se aprestan á defenderse contra ese proyecto, que muy bien podría calificarse de expoliación.

En la provincia de Huesca no sabemos se haga nada en tal sentido, y no será, por cierto, porque esta región no tenga intereses que defender.

Por lo que respecta al partido de Jaca, son mu-

chos los pueblos que, de llevarse á término la venta de sus montes, vendrían á parar á la más espantosa miseria, por encontrarse, como en ese caso se hallarian, sin un palmo de tierra donde pastar sus ya pequeños ganados, único y principal elemento y sostén de la agricultura.

REVISTA POLÍTICA

Madrid 16 de Septiembre de 1897.

Deplorable extravío padecería la opinión pública si achacara toda la responsabilidad de lo que ocurre en Cuba al general Weyler.

Los responsables en primer término son el Gobierno y el partido conservador, por haber patrocinado y por patrocinar un sistema de guerra que tenía que enconar las pasiones en la isla y procurarnos en el mundo muchas antipatías.

De lo que pasa en Cuba—que no puede ser más lastimoso en todos los órdenes—la causa principal reside en Madrid, porque el Gobierno y el partido conservador que lo apoya, son los responsables en primer término del giro que allí han tomado las cosas.

De la propia opinión participa un colega tan ilustrado como *El Tiempo*, quien no obstante las consideraciones que guarda al general Azcárraga, dice al fin y al cabo:

«La opinión no puede satisfacerse con que se recuperen, á costa de nuevos esfuerzos y sacrificios, posiciones que no se hubieran perdido si la guerra hubiera sido llevada y organizada con previsión, y el Gobierno debe pensar en que la responsabilidad de todo esto es mucho más suya que de quien por su delegación dirige en la isla de Cuba las operaciones.»

Esta es una verdad que parece olvidada y que no debe olvidarse.

En otra orden de consideraciones, también merecen ser reproducidas, porque tienen dialéctica y fuerza, las observaciones que hace *El Liberal* sobre las extrañas estadísticas que vienen por el cable de Cuba.

En cinco días, según los últimos partes, han aparecido 143 insurrectos muertos y 275 presentados.

Y bien—dice *El Liberal* con lógica irrefutable—si la insurrección ha perdido en cinco días de la época en que las operaciones están entorpecidas por las lluvias, 418 hombres entre muertos y presentados, debe calcularse por una simple regla de proporción, que en un mes perderá 2.508 hombres, y en doce meses 30.096 combatientes.

Al país hay que suponer que le importan estas cosas más de lo que acusan lastimosas apariencias, porque de sus hogares (en general de los hogares de los pobres) salen los soldados, y del bolsillo de los que tienen para pagarlas con más ó menos facilidad, las redenciones militares, que sirve luego al desaprensivo Navarro Reverter para decir que administra bien la Hacienda pública.

El país está dejando pasar las mayores enormidades en medio de la mayor apatía, que los audaces y los insaciables traducen por aquiescencia. Se consuela la gente de lo que le pasa concurriendo á dos ó tres corridas de toros por semana.

Pero es el caso que con esta conducta se camina derechamente al empobrecimiento, á la decadencia nacional y á la aproximación de España á Marruecos.

La desgracia de Victoria de las Tunas no tiene gran importancia en el orden militar; pero la tiene muy grande en el orden político, porque alienta á los rebeldes y á sus simpatizadores.

Con ser muy desagradable lo ocurrido, no habría causado tanta sensación si no fuera por haber venido á raíz de la pintura lisonjera que por encargo del Gobierno hacía estos días la prensa ministerial, hablando de la campaña de Cuba.

El hecho de Victoria de las Tunas demuestra que no se habla con sinceridad, y de ahí que se hayan redoblado las inquietudes en el público.

No esperaban ni los más pesimistas la desgracia padecida, porque todavía no hace mucho que visitó el departamento Oriental el general Weyler, siendo natural creer que se informaría en su viaje de la situación de nuestras posiciones, tarea tanto más fácil, cuanto que no llegan á media docena, según hemos oído, los pueblos fortificados en Santiago de Cuba, campando en los demás los insurrectos con toda libertad.

Hoy se habla también de otro fracaso todavía peor, sufrido en Consolación, y que, de confirmarse, vendría á señalar derroteros imprevistos en el

curso de los sucesos de la guerra, pues Consolación es una populosa ciudad cubana y de ser ciertas las noticias facilitadas por el cable de los Estados Unidos, resultaría que la insurrección había adquirido una fuerza grande al amparo de la inercia de Weyler, fuerza que, manifestada en hechos positivos, tal vez determinara al gobierno de la Unión á reconocer la beligerancia de los insurrectos.

Quiera Dios que no se confirmen noticias tan malas, y que la Providencia supla, en honor á la pobre España, la ineptitud de los hombres que la rigen.

La gente política continúa poniendo jalones para la contienda que por todos los síntomas se ha de librar en Octubre, al regreso de la corte.

Será campeón muy importante en esta liza el Sr. Silvela, por sus conexiones y parentesco con el partido conservador, y por estarle reconocida por el general Azcárraga la beligerancia que no quería otorgarle el Sr. Cánovas. De ahí que sus opiniones se sigan con interés.

Los silvelistas se hallan muy satisfechos por la actitud del jefe; públicamente dicen que no cabía pensar que éste fuera á capitular vergonzosamente desde el momento que *El Tiempo*, órgano oficial del partido, habla con elocuente claridad todos los días, para que nadie pueda creer de buena ó mala fe, que el Sr. Silvela ha renunciado al saneamiento de las filas conservadoras, por medio de la selección, que es el único procedimiento posible.

Hallándose, pues, fracasada la supuesta concordia entre los elementos conservadores, la opinión vuelve su vista al partido liberal, como único posible de contener la irresistible fuerza de los desgraciados sucesos actuales, ya que fracasada la fusión es opinión general que sólo el partido liberal puede gobernar y por esto se cotiza en alza la vuelta al poder de los fusionistas.

La misma *Epoca* ha confirmado la ruptura de la fusión.

Dice que los ministros y personalidades importantes del partido conservador, están dispuestos á la conciliación de todos los elementos conservadores, pero existiendo una mayoría compacta que opina que la política del Sr. Cánovas no ha sufrido ningún fracaso, no hay posibilidad de abandonarla.

No puede hablarse más claro.

El periódico de más autoridad del partido levanta con esas palabras la bandera de la política canovista, enfrente del Gobierno que trabaja por la fusión con el Sr. Silvela.

Y no sólo levanta bandera, sino que afirma que hay una mayoría dispuesta á defender la ortodoxia del partido conservador.

La fusión es, pues, imposible y puede darse por rota, á pesar de los entusiasmos con que algunos periódicos la dieron por hecha.

Frente, pues, á lo enigmática que aparece la situación política, resaltan las manifestaciones hechas por el Sr. Sagasta á un redactor de *El Correo*, que la opinión ha recibido con agrado, ya que entiende que, al disponerse el Sr. Sagasta á hacer manifestaciones tan terminantes como las de que las Cortes no se abrirán, y que al regreso de la Reina habrá cambio político, no significa otra cosa que la convicción que abriga de que ha sido llegado el momento de que los liberales sean llamados al poder.

Los liberales han recibido estas declaraciones con grandes muestras de júbilo, creyendo que ellas significan que el Sr. Sagasta está dispuesto á dar la batalla, batalla que indudablemente ha de ser victoriosa para los fusionistas, ya que, además de que las ideas y soluciones contenidas en su programa son las únicas salvadoras del país, se cuenta hoy con el total fracaso de la política conservadora, predispuesta cada momento á sorpresas desagradables, nacidas de imprevisiones y de ambiciones de mando, estériles siempre, pero más cuando se pasa por circunstancias tan excepcionales como las que hoy afligen á nuestra pobre patria, tal vez muy pronto abocada á mayores desventuras.—X.

CARTA DE HECHO

16 Septiembre 1897.

Sr. Director de LA MONTAÑA.

Pasaron ya las fiestas de este pueblo sin ningún incidente; únicamente el elemento joven se distrajo con algun baile por la noche, y que á decir verdad estuvieron muy animados con tantas y tan bellas señoritas, que si lucían mucho por su humildad y

sencillez en el vestir, deslumbraban con su hermosura y afable trato.

En medio de la miseria que aquí domina, todavía fué muy regular la colecta que hizo la juventud escolar, quien, seguidamente, la puso á disposición de los señores Alcalde y Cura párroco, para que la distribuyeran entre las familias que sufrieron desgracias por el fuego. Este debió ser tan intenso, y tanto combustible debía haber, que anoche, despues de haber transcurrido tantos días y haberlo anegado en agua, todavía volvió á tomar incremento y la campana volvió á anunciar la alarma. A los pocos momentos acudió el vecindario y con pequeño trabajo quedó extinguido sin ninguna consecuencia.

Calcule V. cual habrá sido la impresión de estas familias asoladas por el fuego, que uno de los dueños de una casa destruída por las llamas, ha tenido que emigrar ya á Francia en busca de pan y trabajo que aquí no encuentra; y otro que ha sido menos resignado, tal fué su impresión al verse envuelto en tanta miseria, que le apoderó el pesar y esta noche ha dejado de existir.

En todas partes se presenta la desgracia, llegando á ser como en el caso presente, verdadera calamidad: en todas partes se suceden los llantos, suspiros y miserias, pero á todos ó la mayor parte de ellos se les auxilia con la caridad oficial y la particular; aquella del fondo de calamidades y ésta por donaciones de altas y elevadas personas, más las colectas periodísticas ¿Por qué, pues, no se ha de intentar algo para socorrer á estos seres que se han quedado en la mayor indigencia, y los recursos locales no pueden llegar á remediarla?

Como V. es todo corazón, vea si puede hacer algo en su acreditado periódico, y aunque no sea más que de su buena voluntad, le quedará agradecido este pueblo, que desde que le van faltando elementos de vida y nadie se acuerda en proporcionárselos, va desapareciendo de la escena terrestre á manera de estrella fugaz ó errante.

Ahora mismo acaba de apagarse una estrella de luz fija, con el fallecimiento de D. Carlos Rocatallada (q e p. d.) Tan pronto como se tuvo noticia en este pueblo, circuló con la velocidad del rayo, causando entre sus parientes, amigos y demás vecinos, tanto pesar como sorpresa ante noticia tan inesperada.

No podía suceder otra cosa tratándose de un hijo del pueblo que siempre se distinguió por su afable trato, y que, por su esclarecido origen, de abolengo fué noble y caritativo, y fiel imitador de las costumbres de sus antepasados, de quienes recuerdan todos los días los vecinos de esta villa, la protección y consuelo que constantemente les prodigaron.

De V. atmo.—*El Corresponsal.*

NUESTRA CARTERA

Distribución del cupo de soldados entre los pueblos del partido de Jaca, y que corresponden á cada uno en el actual reemplazo.

Abay, un soldado; Abena, 3; Acín, 0; Acumuer, 2; Agüero, 2; Aisa, 2; Ansó, 9; Anzánigo, 0; Aquilué, 2; Ara, 1; Aragüés del Puerto, 1; Aragüés del Solano, 1; Arbués, 2; Aso de Sobremonte, 0; Atarés, 2; Bailo, 3; Baraguas, 1; Berbusa, 2; Berdún, 4; Bernués, 1; Bescós de Garcipollera, 0; Biescas, 12; Biniés, 2; Borau, 3; Botaya, 0; Canfranc, 7; Caniás, 2; Cartirana, 1; Castiello de Jaca, 1; El Pueyo de Jaca, 2; Embún, 3; Ena, 2; Escarrilla, 1; Escuer, 2; Esposa, 2; Espuëndolas, 2; Fago, 1; Gavín, 1; Gésera, 3; Guasa, 1; Hecho, 10; Hoz de Jaca, 2; Jabarrella, 1; Jaca, 16; Jasa, 0; Javierragay, 4; Javierratre, 1; Lanuza, 0; Larué, 1; Larrés, 0; Latre, 2; Majones, 0; Martes, 1; Navasa, 0; Oliván, 6; Orna, 3; Osia, 0; Panticosa, 6; Piedrafita, 2; Rasal, 0; Riglos, 0; Sabiñánigo, 1; Salinas de Jaca, 2; Sallent, 2; Santacilia, 4; Santa Cruz, 2; Santa Engracia, 1; Sardas, 3; Senegüé y Sorripas, 0; Serué, 0; Sinués, 1; Tramacastilla, 2; Triste, 2; Urdués, 2; Villarreal, 2; Villanúa, 3; Yebra, 3; Yésoro, 0.

De la anterior relación, los pueblos que tienen soldados *pares*, la primera mitad va á Ultramar y el resto á la Península, con excepción de Orna, Ansó, Aragüés del Puerto, Castiello de Jaca, Santa Engracia, Jabarrella, Sardas, Abay, Bailo, Aragüés del Solano, Bernués, Gavín, Gésera, Larué, Martes y Villanua, en cuyos pueblos corresponde para Ultramar la *primera mitad más uno*.

No falta entre las personas que están al tanto de lo que pasa en política, quien asegura, que estando autorizado Mr. Woodford por el gobierno de los Estados Unidos para escoger el momento oportuno en que ha de presentar la nota objeto de los deseos del gabinete de Mac-Kinley, se abstenga el

citado diplomático de toda gestión definitiva hasta tanto que regrese la corte y se resuelva la cuestión política.

Mañana terminarán las veladas que durante el verano ha venido dando la música de la población, en las noches de los domingos y jueves delante de la puerta de la Casa Consistorial.

El Correo publica los rumores recientemente circulados relativos á la salud del Sr. Sagasta, y escribe.

“Ya dijimos anteanoche, con referencia á la carta que recibimos de Avila, que por fortuna era excelente la salud del ilustre jefe del partido liberal. Y esta misma noticia la confirmó ayer tarde nuestro estimado amigo el Sr. Gómez Sigura, que había estado el día anterior en Avila.

El Sr. Sagasta sale todas las tardes en coche para ir á un monte que dista una legua próximamente de la población, y allí da largos paseos á pie, regresando ya de noche á su casa.

Por encargo de una revista inglesa y de otras españolas, han estado recientemente en Avila varios fotógrafos, que han obtenido clichés de nuestro ilustre amigo.

El Sr. Sagasta tiene el propósito de permanecer en Avila mientras lo permita la temperatura, que suele ser allí bastante cruda al venir el año.

El Ilmo. y Rvdmo. Sr. Obispo administra hoy Ordenes sagrados en la capilla de su palacio, confirmando los de presbíteros á D. Pedro Marco, don Francisco Urzanqui, D. Antonio Navasal, D. Maximino Galindo, D. Enrique Pérez y D. Pascual Romeo; de diácono á D. Francisco ñanos; de subdiácono á D. Baldomero Garcés, y de menores á D. Francisco Burueva, D. Florencio Ayesa, don Roque Rapún, D. Mariano Alconchel, D. Manuel Ipiéns y D. Manuel Aitagene.

Reciban todos los ordenandos nuestra enhorabuena.

Desde el día 15 del corriente hállase abierta en el Seminario Conciliar la matrícula para los alumnos que se dedican á la carrera eclesiástica y en el colegio de Escuelas Pías para los de segunda enseñanza.

En el tren correo del jueves partieron para Zaragoza las distinguidas familias de los Sres. Cavero y Latorre, que se hallaban en Jaca desde que comenzó la estación de verano.

Ha sido nombrado delegado de Hacienda de esta provincia D. Enrique Pastor y Bedoya, por traslado á otra de D. Ricardo Brañas.

El Rdo. P. Capalvo, ha sido trasladado del colegio de Escuelas Pías de Jaca al de Pamplona.

Según los datos leídos en el solemne acto de la apertura de los tribunales, resulta que en el último año judicial se han despachado en España 190.666 asuntos civiles y 185.933 criminales.

Las Audiencias que más asuntos criminales han despachado son las de Málaga, Jaén, Cádiz y Córdoba y las que menos Vitoria, San Sebastián y Huesca.

En este año ha habido en los presidios 14.428 presos y 2.359 en las cárceles.

Ha descendido algo el termómetro, haciéndonos recordar en las mañanas y tardes el fresco propio de la estación. El cielo ha aparecido hoy encapotado, indicando tendencia á la lluvia tan necesaria ya en muchos terrenos para la preparación de la siembra.

Llamamos la atención de nuestra autoridad municipal para que, cumpliendo elementales deberes que afectan á la salud pública, haga obligatoria la vacunación y revacunación de sus administrados, previniéndoles de la epidemia variolosa, de la que tantos casos se presentan en poblaciones próximas y con las que mantenemos constante comunicación. A ello también invita el hallarnos en una de las estaciones más apropiadas para tan profiláctica medida.

De regreso de la campaña de Filipinas, hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo D. José Manau Sierra, ilustrado capitán de infantería, quien en el tiempo que ha permanecido en operaciones, ha obtenido varias cruces del mérito militar de primera clase, y entre ellas alguna pensionada.

Dámosle nuestra más cordial bienvenida, que hacemos extensiva á su distinguida y apreciable familia.

En la madrugada del miércoles último fué hallado en el sitio denominado Balella, términos de Acumuer, el cadáver de Ponciano Prado, pastor de oficio, quien al parecer ha debido ser muerto violentamente. El juzgado entiendo del asunto.

Ha ingresado en el sanatorio de la *Cruz Roja* de esta ciudad, el soldado Pedro Ciprián Sanz; de Acín, procedente del ejército expedicionario de Filipinas, declarado inútil, por enfermo, para el servicio militar en Ultramar.

Por traslado de D. Manuel Guisad de Rojas, ha sido nombrado oficial de la aduana de Canfranc D. Juan Maura.

Las fuerzas cuya salida para Cuba se ha suspendido en virtud del cablegrama del general Weyler, pertenecen al reemplazo anterior, y son las que después de recibir instrucción militar marcharon á sus casas en espera de ocasión para embarcar.

Se han expedido los correspondientes telegramas para que se suspenda la concentración de dichos reclutas.

En un telegrama dice *Le Temps* que cunde la agitación entre los carlistas de Cataluña, que según dicen están organizándose militarmente, que el Papa está haciendo cuanto puede para evitar la guerra civil en España y que á este fin ha ordenado al Nuncio en Madrid que recomiende al clero español que no tome parte en la propaganda carlista y que no cree ningunas dificultades al régimen actual.

Después de haber pasado la temporada veraniega en esta ciudad, el lunes salió para su habitual residencia de Zaragoza, el ilustre jurisconsulto don Joaquín Gil Berges, distinguido amigo de nuestra más predilecta consideración.

Siendo tantos los que en todas partes poseen terrenos del Estado ó de propios y que explotan como suyos, creemos de utilidad advertirles que, por disposición de 10 de Junio último se les concede el poder legitimar la posesión de aquellos que vengán usufructuando por espacio de diez ó más años. Para ello, les bastará pagar una pensión anual equivalente al 6 por 100 del valor en tasación de los terrenos, pudiendo, si quieren, redimir esta pensión mediante el pago del 10 por 100 como capitalización.

Creemos que los poseedores de estos terrenos se apresurarán á legalizar su situación, solicitando el reconocimiento de su derecho á continuar poseyendo en propiedad ó censo los terrenos que indebidamente acotaron; debiendo advertir que, de no hacerlo, y transcurrido el plazo legal, serán sus cotos vendidos con aquellos otros cuyo disfrute no tenga la antigüedad referida de diez años.

Ha sido nombrado oficial mayor para la comisión mixta de reclutamiento de esta provincia, el comandante agregado á la zona de Zaragoza, don Santos Lapuente Salanova.

Muy en breve el Estado sacará á la venta en pública subasta 10.000 montes públicos de la Península.

Los pueblos que quieran conservar los montes de los respectivos términos municipales, que se sacan á la venta, podrán hacerlo abonando, por adelantado, el 20 por 100 de la cantidad en que están justipreciados.

Los montes públicos que serán vendidos en pública subasta, son los comprendidos por la ley de enagenación de 1862.

La comisión mixta de esta provincia ha declarado soldado condicional á José Gallejo Muñoz, de Agüero, y en principio á Nicolás López López, de Javierragay. Así mismo ha desestimado la pretensión de Valero Arrudi Urieta, de Sallent, y declarado prófugo, por falta de presentación, á Valentín Barcos, de Jaca.

El Sr. Obispo de Palma de Mallorca ha excomulgado al ministro de Hacienda Sr. Navarro Reverter por haberse incautado el Fisco de un terreno legado por persona piadosa, para sostenimiento de pobres y cuyo ejecutor era el Prelado.

El asunto dará juego.

VARIEDADES.

EPITAFIOS

Bajo esta cruz que aquí ves
yace el andarín Julián
el cual se ganaba el pan
con el sudor... de sus pies.

Aquí yace un gran pintor.
En mujeres y en amor
halló tales escarmientos,
que el infeliz, por momentos
iba perdiendo el color.

Aquí yace el oculista
Julián Fernández Cerrojos,
en quien la gente sin vista
tenía puestos los ojos.

Este nicho misterioso
guarda al capitán Momó,
que con gran valor murió
en un ataque... nervioso.

Bocina.

COSAS

«¡Jamás te olvidaré!» dijiste un día,
juntando con pasión ardiente, loca,

tu boca diminuta con mi boca.
Y lo que yo no olvido es... ¡que te oía!

Formó Dios al hombre
de un poco de tierra;
y luego, le dijo...
lo que le dijera.

¡Hay tantas criaturas
que no pueden usar sus dentaduras!

Yo juro que, mientras viva,
no he de gastar con mujeres
una gota de saliva.

Y ¿dices que soy feo...
¡Pues si eres tú el espejo en que me veo!

Bocina.

MIS SUEÑOS

Hunde la tarde su postrer encanto
del regio ocaso en la insondable hondura,
y el Genio de la noche por la altura
tiende y despliega el estrellado manto.

Bien venida la noche á mi quebranto,
oculta á las miradas mi amargura,
y en su seno solicita procura
cauce fiel al torrente de mi llanto.

Rendido al sueño, en él se me aparece
aquella que fué sueño de mi vida

y aun los tesoros de su amor me ofrece.
Los brazos tiendo á la ilusión querijá,
y entonces la ilusión se de-vanece
y abrazo al aire, donde está escondida.

MIGUEL JIMÉNEZ AQUINO.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santos y cultos de la semana.

19 DOMINGO.—Los Dolores gloriosos de Nuestra Señora.—La Aparición de Nuestra Señora en los montes de la Saleta. Santos Elias, Genaro, Desiderio y Rodrigo, y Santa Constanca.

20 LUNES.—Ntra. Sra. de Gracia. Stos. Eustaquio, Agapito, Dionisio y Doroteo, y Stas. Candida, Fausta y Susana.

21 MARTES.—Ntra. Sra. de Acrena. Santos Mateo, Alejandro, Eusebio, Pánfilo, Castor y Jonás, y Santa Efigenia.

22 MIÉRCOLES.—Ntra. Sra. de la Buena Esperanza. Santos Mauricio, Victor, Vidal y Florencio, y Santa Digna.

23 JUEVES.—Ntra. Sra. Estrella del Mar. Santos Lino, Rodolfo y Constanca, y Santas Tecla y Alvina.

24 VIERNES.—Ntra. Sra. de las Mercedes. Santos Gerardo, Terencio, Tirso y Dalmacio, y Santa Ludmila.

25 SÁBADO.—Ntra. Sra. de la Flor de Lis. Santos Lope, Cleofás y Hermentefredo, y Santas Aurelia y Maria de Cervelló.

Imprenta de Rufino Abad.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

LA INDUSTRIAL ARAGONESA

FÁBRICA DE CHOCOLATES CON MOTOR HIDRÁULICO
Depósito General: ECHEGARAY, 6, JACA.

Se hallan de venta en esta ciudad en los establecimientos de D. Manuel Casajús, don Manuel Betés, D. Juan Domínguez, D. Mariano Echeto, Sres. Ara y Estallo, D. Cándido Lacort y D. Juan García.

L. COSTA

JACA

ECHEGARAY, 7.

Se han recibido grandes existencias para la próxima temporada de invierno.

PRECIOS ECONÓMICOS

L. COSTA

ECHEGARAY, 7

JACA

CARBONERÍA

DE

SANTIAGO ROMAN

CARMEN, NUM. 11, JACA.

Carbón superior de carrasea. Como el vendedor garantiza la pureza del género, se compromete á resarcir los tizos ú otras faltas que se encuentren al vaciarlo.

Se sirve á domicilio.

Dirigir los pedidos á SANTIAGO ROMAN.

CARMEN, 11, JACA

CASA EN VENTA

Hay una en punto centrico de esta ciudad, que se dará por precio arreglado.

Se informará en esta imprenta

SASTRERÍA

de Mariano Barrio Laviña

JACA.—43, Mayor, 43.—JACA

Desde el día 1.º de Septiembre quedó abierta al público la sastrería de MARIANO BARRIO LAVIÑA, en la que con la puntualidad, esmero y economía acreditados en los largos años que se ha dedicado á la misma industria, se seguirá atendiendo á cuantos la honren con sus trabajos.

Se admiten desde la fecha encargos y avisos para medidas á domicilio, en la calle Mayor, número 43, haciéndose toda clase de reformas y composturas.

SASTRERIA DE MARIANO BARRIO LAVIÑA

DIRECTAMENTE DEL PUERTO

se acaba de recibir

BACALAO ESCOCIA

FRESCO SUPERIOR

COMERCIO

DE JOSÉ LACASA YPIÉNS

MAYOR, 28.—JACA.

EN LA PELUQUERIA de don Gregorio Manjón hace falta un dependiente que sepa afeitar y cortar el pelo. De no ser así, excusa el presentarse.

SE ARRIENDAN dos pisos segundos de la casa número 5 de la calle de Santo Domingo. Hay jardín. En el registro de la propiedad darán razón.

SE ARRIENDA una habitación en segundo piso, calle Mayor, 41.—Informarán en el principal de la misma.

VENTA DE FINCAS

Se venden en Jaca las casas siguientes: Una en la calle del Barco, número 8, otra en la calle de las Cambras, número 5, y dos más en la calle del 18 de Junio.

En el pueblo de Acín se vende un patrimonio compuesto de 36 fincas con casa y dos faginerados, que se dará en precio muy arreglado.

Informarán en la administración de este periódico

SUBASTA EXTRAJUDICIAL

El día 30 del corriente mes, á las once de su mañana, se venderán en pública licitación tres casas, sitas en esta ciudad; una en la calle del 7 de Febrero de 1883, antes llamada de Churrundiella, número 2; otra, en la plaza del Pilar, número 4; y otra, en la calle de la Población, número 19.

El acto tendrá lugar en el despacho del Notario D. José María Herrero, donde obran los títulos de propiedad y pliego de condiciones á que han de someterse los postores.

JURISPRUDENCIA CIVIL DE ARAGÓN

RECOPIADA Y ORDENADA

SEGÚN EL PLAN DEL CÓDIGO CIVIL

POR

MARIANO RIPOLLÉS Y BARANDA

CATEDRÁTICO DE DERECHO DE LA UNIVERSIDAD DE ZARAGOZA

Se ha publicado el segundo tomo de esta importantísima obra, que se halla de venta en la

LIBRERÍA DE RUFINO ABAD

LECHE DE VACA

Se vende de excelente calidad en la tabla de

VICENTE BUENO

COCHE

Se vende barato y en buen uso. En la administración de este periódico darán razón.